
Отымённые прилагательные (т.е. 
образованные от имени существительного: 

ветер- ветреный, серебро- серебряный)

                        Н
   1. -ан, -ян
       песчаный

   2. –ин
     лебединый
 
  Исключения: 
    оловянный
    деревянный
    стеклянный

                 НН
1. –енн, -онн
соломенный

2. Основа на Н + 
суффикс Н

картинный

Исключение: 
ветреный,
но безветренный



Выполните тест с комментариями. 

Пчели  ый (    ), бараба  ый (    ), 
оловя  ый (    ), песча  ый (    ), 
лекарстве  ый (    ), комари  ый (    ), 
урага  ый (    ), ледя  ой (    ), це  ый (    ), 
деревя  ый (    ), клюкве  ый       (    ), 
осе  ий (    ),  революцио  ый (    ), 
платя  ой (    ),  лу  ый (    ).



Н-НН в суффиксах 
отглагольных прилагательных, 

наречий и страдательных 
причастий.



Орфографический словарь
крашеный, прил. (крашеный пол), но 
прич.: крашенный.

Как отличить причастие от 
отглагольного прилагательного?

Если нет зависимых слов и нет 
приставки, то это прилагательное : 
груженый вагон
 вязаная кофта.



Если слово образовано от глагола

отглагольное 
прилагательное причастие

Н ННпиши

- без приставки
- без зависимых 
слов

- с приставкой
-с зависимыми словами



-н-   -нн-   

1) В бесприставочных прилагательных, 
образованных от глаголов
 несовершенного вида:   
красить  -  крашеный. 
Исключения: деланный, желанный, 
неслыханный, невиданный, чеканный, 
нежданный, негаданный, жеманный, 
нечаянный, медленный, священный, 
чванный,  окаянный. 
2) В сочетаниях «глаженые- переглаженые 
брюки»,  «ношеный- переношеный 
костюм», «штопаные-перештопаные  
носки» и т. п. , несмотря на приставку, 
пишется одно н, так как слово имеет 
значение прилагательного.
 3) В отглагольных прилагательных в 
составе сложных слов: гладкокраш-ен-ый, 
домотк-а-н-ый 
4) В кратких страдательных причастиях. 
Ошибка исправлена, поле не засеяно.

1) В бесприставочных 
прилагательных,  образованных от 
глаголов совершенного вида:
брошенный ребенок, купленный дом.
Исключение: раненый 
2) Если есть приставка, кроме не-. 
Покрашенный, но некрашеный пол;
свежепокрашенный пол.
Исключения: смышленый пес, 
названый брат, посаженый отец, 
приданое невесты.
3) В прилагательных на –ованный, 
-ёванный: балованный, рискованный.

Исключение: кованый, жеваный.
4) В бесприставочных причастиях, 
образованных от глаголов 
несовершенного вида, если есть 
зависимые слова.
Сеянная через сито мука. 



Лингвистическая разминка

Варе..ая тыква

Неваре..ый картофель

Варе..ые в кастрюле грибы

Недоваре..ое мясо

Щи не сваре..ы

Мыловаре..ый завод

Маловаре..ое мясо



Рефлексия

Закончите фразу:

«Я доволен своей работой на уроке, потому что…»

«Я не совсем доволен собой на уроке, потому что…»

Домашнее задание: § 23, упр.134 (письм.), упр. 140 
(устно)


